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Ученые 
выбирают

Голосование было тайным. А явным стал состав ученого со-
вета УГТУ в количестве 52 человек. Перевыборы одного из 
главных руководящих органов нашего университета состоя-
лись 6 сентября в большой физической аудитории.
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Студент УГТУ Гафиз Алиев целый 
семестр жил и учился в солнечном 
Азербайджане на берегу Каспийского 
моря. Это стало возможным благодаря 
программе обмена студентами между 
вузами — партнерами нашего универ-
ситета.

Гафиз у нас учится в группе РЭНГМ-2-15, 
то есть выбрал профессию нефтяника. Как 
известно, в Азербайджане нефть тоже 
имеется, правда, добывать ее там начали 
гораздо раньше, чем в Коми. Неудиви-
тельно, что в Баку был открыт Азербайд-
жанский государственный университет 
нефти и промышленности. Именно в нем 
и проучился один семестр ухтинский сту-
дент. 

Гафиз — российский гражданин, уро-
женец солнечного Дагестана. Молодой 
человек получил блестящую возможность 
сравнить жизнь и учебный процесс студен-
тов из другой страны. По его словам, про-

грамма обучения в Азербайджане практи-
чески не отличается от нашей. Обучение 
ведется на русском языке. Так что больших 
сложностей с коммуникабельностью у го-
стя с cевера не возникало. Будущий нефтя-
ник прекрасно провел время, покупался в 
ласковом Каспийском море, плодотворно 
учился и с хорошими оценками в зачетке 
вернулся в свою альма-матер. 

А в международном отделе напомнили, 
что программа по обмену студентами на 
этом отнюдь не завершает свою работу. С 
ее условиями любой желающий может по-
знакомиться в самом отделе либо на стра-
ницах университетского сайта.

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Международный отдел на-
шего университета проделал 
огромную работу по созданию 
еще одной версии сайта УГТУ. 
Теперь все, кто владеет древ-
ним, для многих мудреным и 
необычным китайским языком, 
смогут беспрепятственно 
знакомиться с новостями вуза, 
не прибегая к услугам пере-
водчика.

Как пояснил начальник меж-
дународного отдела Антон Гри-
горьев, над созданием китайской 
версии сайта УГТУ сотрудники 
трудились с лета этого года. От-
вечая на вопрос «А зачем?», Антон 
Николаевич пояснил: «Китайских 
студентов у нас пока нет, хотя мы 
над этим уже работаем. Надеем-
ся, что года через два-три пред-
ставители дружественной страны 
все же доедут до Ухты…» Однако в 
УГТУ есть ребята, знающие китай-
ский язык, хотя он и не родной для 
них. Один из таких полиглотов и 
помогал нашим «международни-
кам» в создании иероглифической 
версии сайта. В свое время один 
гражданин экзотического Непала 
окончил в нашем университете 
подготовительное отделение, но 
поступать не стал: был вынужден 
уехать домой по семейным об-
стоятельствам. Однако связей с 
Ухтой не потерял. Непалец знает 
китайский язык (эти страны грани-
чат в Гималаях), так что грех было 
не воспользоваться его услугами, 
тем более что для Интернета, как 
известно, границ не существует. 
Благодаря этому сотрудничеству 
и удалось реализовать столь не-
обычный для наших широт проект. 

Отныне любой житель Поднебес-
ной, находящийся в поиске вари-
анта продолжения учебы, может 
мановением «мышки» заглянуть 
на страницу нашего вуза и позна-
комиться с его жизнью, а также 
узнать условия приема и учебы, 
чтобы тут же послать заявление 
на поступление. По словам Анто-
на Григорьева, в работе над этой 
версией сайта пришлось много 
времени просидеть в Интернете 
на страницах других вузов, где об-
учаются китайские студенты. 

Кроме вышеописанной, меж-
дународный отдел проделал и 
еще одну объемную работу, ко-
торая затянулась на три года. 
За это время была практически 
полностью перезапущена англо-
язычная версия сайта УГТУ. Теперь 
главным ее преимуществом даже 
перед русскоязычной, по мнению 
начальника отдела, стал более 
яркий и широкий видеоряд: на 
странице очень много роликов и 
фотографий, вплоть до комнат в 
общежитии. Конечно, изменился и 

формат подачи новостей: они ста-
ли более подробными и интерес-
ными. Теперь в полную силу ра-
ботают четыре версии сайта УГТУ: 
русская, англо- и франкоязычные, 
а также китайская.

Антон Григорьев отметил еще 
одно достижение отдела: 7 сентя-
бря состоялась первая встреча в 
финском клубе. Гостей встретила 
жительница страны Суоми — сту-
дентка Университета Хельсинки 
Сиири Мери, которая находится 
в УГТУ на стажировке. Участники 

клуба получили возможность из 
первых уст узнать о повседневной 
жизни в соседней стране, позна-
комиться с ее обычаями и тради-
циями, кухней и, конечно, попро-
бовать выучить финский язык. 
Сама Сиири, кроме родного, пре-
красно общается на английском 
и шведском языках, уже неплохо 
говорит по-русски. Посещение 
финского клуба для всех желаю-
щих абсолютно бесплатно.

*Нихао (кит.) — привет, здравствуйте.
Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ

Нихао*, будущие студенты!

На берегах Каспия

15 сентября в УГТУ состоялось внеочередное заседание ученого совета 
университета.
В повестку заседания были включены следующие вопросы: выборы заместителя 
председателя ученого совета университета; выборы ученого секретаря ученого 
совета университета; утверждение состава комиссий ученого совета университе-
та и утверждение плана работы ученого совета на 2017-2018 учебный год.

Фото из архива Гафиза АЛИЕВА



3
ALMA MATER УГТУ № 22 (257)20.09.2017

Олег ЕВЛАМПИЕВ

В большой физической 
аудитории 6 сентября на 
конференции работников и 
обучающихся университета 
состоялись выборы нового 
состава ученого совета.

Как рассказал секретарь уче-
ного совета, начальник учебно-
методического управления УГТУ 
Дмитрий Евстифеев, согласно 
Уставу университета, ученый со-
вет — это коллегиальный орган, 

к компетенции которого отно-
сятся основные направления де-
ятельности вуза: всего таких на-
правлений двадцать. Среди них 

— принятие решений о созыве 
конференций, определение ос-
новных перспектив развития 
вуза, нормативное регулирова-
ние деятельности университета, 
планово-хозяйственная деятель-
ность, заслушивание ежегодно-
го отчета ректора, рассмотрение 
вопросов образовательной, на-
учной и прочих сфер деятельно-
сти, целый ряд других вопросов.

В состав ученого совета вхо-
дят 52 человека: это профессо-

ра и преподаватели, предста-
вители различных структурных 
подразделений университета 
(образовательных институтов, 
управлений, отделов, профко-
ма, кафедр и т.д.) и обучающих-
ся. Кандидатов на право занять 
место в главном руководящем 
органе университета обсуждают 
и выбирают на общих собраниях 
в структурных подразделениях. 
Но окончательное слово оста-
ется за конференцией работни-
ков и обучающихся, на которой 
происходит тайное голосование 
делегатов. Ученый совет избира-
ется на пять лет, после чего про-

исходят его перевыборы. «Для 
того чтобы стать членом совета, 
нужно соответствовать опре-
деленным требованиям, иметь 
определенный статус: быть, что 
называется, «в теме» всей жиз-
недеятельности университета. А 
еще у нас существует традиция 
вводить в состав ученого совета 
новых профессоров и потенци-
альных заведующих кафедрами, 
чтобы они побыстрее вжились в 
университетскую жизнь, лучше 
понимали, чем «дышит» наш вуз», 

— пояснил Дмитрий Евстифеев. 
Всего 6 сентября за новый 

состав совета проголосовали 67 

делегатов. Выбирали из списка 
42 кандидатов, так как 10 чело-
век входят в ученый совет по 
должности: это ректор, прорек-
торы и директора институтов 
УГТУ. Каждый голосующий имел 
право вычеркнуть из списка не 
приглянувшегося ему претен-
дента, и, надо сказать, некоторые 
представители электората этим 
правом воспользовались. Тем не 
менее большинством голосов все 
представленные кандидаты были 
избраны в состав нового ученого 
совета. Первое его рабочее засе-
дание состоится уже в сентябре.

Фотографии Натальи КОРОЛЕВОЙ

Новоселы 
планеты 
Университет
Нина ДУХОВСКАЯ

Две с половиной тысячи первокурсников в этом году 
начали обучение в Ухтинском государственном техни-
ческом университете. 

К учебе на бюджетных местах приступили 1 268 чело-
век. Некоторые из них выбрали заочную форму обучения, 
которая дает возможность осваивать вузовскую науку 
непосредственно на рабочем месте. Среди первокурсни-
ков есть несколько десятков «целевиков», которые будут 
учиться по направлениям ведущих нефтегазовых компа-
ний города. 

Вполне удовлетворены в УГТУ и количеством подан-
ных заявлений от абитуриентов: нынче их оказалось около 
пяти тысяч. А значит, было из кого выбрать.

Секретарь приемной комиссии Сергей Дубиковский 
так прокомментировал эти факты:

— Наш вуз постоянно ведет профориентационную 
работу со школьниками чуть не всей России. Кроме тра-
диционных Дней открытых дверей мы проводим меж-
региональные олимпиады по техническим предметам, 
приглашаем иногородних ребят на ознакомительные экс-
курсии в наш вуз, организуем для них занятия с ведущими 
преподавателями университета. Всё это приносит свои 
плоды. 

Как отметил Сергей Юрьевич, в этом году в УГТУ по-
ступили абитуриенты из Республики Коми и соседних 
регионов: Архангельской, Костромской, Вологодской 
областей, Ненецкого автономного округа. Но не только 
россиян интересует нефтегазовое образование. Среди 
первокурсников около 100 ребят из ближнего зарубежья 

— Казахстана, Украины, Беларуси, Кыргызстана, Азер-
байджана, Узбекистана — и совсем уж из далеких стран: 
Индии, Анголы, Венесуэлы, Судана, Филиппин, Колумбии, 
Мексики. Все они, независимо от расы, национальности 
и родного языка, чувствуют себя уютно в стенах север-
ного вуза.

Выборы 
ученого совета
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Федеральный оператор сети детских технопарков «Кванториум» совместно с Центром компетенций 
блокчейн Внешэкономбанка разработали образовательную программу, которая позволит школьникам 
проводить мониторинг состояния лесных массивов. С помощью беспилотных летательных аппаратов 
кванторианцы выполняют аэрофотосъемку с определенной периодичностью и преобразуют ее в циф-
ровой формат. Используемые алгоритмы блокчейн, сравнивая полученную информацию, автоматически 
определят: производились или нет вырубки леса.

edu.ru, минобр.рф, РИА Новости

НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ РФ

Нынешнее поколение столь 
сильно отличается от предше-
ствующих, что специалисты за-
говорили о явственном межпо-
коленческом разрыве: с одной 
стороны, «аналоговые» деды с 
бабками, а то и мамы с папами, с 
другой — «цифровые» дети, от-
метил декан психфака МГУ им. 
Ломоносова, вице-президент 
РАО Юрий Зинченко. И друг друга 

эти представители разных эпох 
иногда понимают с трудом: до-
статочно напомнить, как извест-
ную фразу «мальчик в клубе скле-
ил модель» воспринимали еще 
30 лет назад и как воспринимают 
сейчас.

Оно и понятно. «Самая суще-
ственная трансформация касает-
ся сегодня сферы коммуникаций, 
а главные изменения последних 
10–15 лет связаны с информтех-
нологиями, которые меняют не 
только наше поведение, но и наш 
мозг», — обрисовала ситуацию 
ректор Государственного инсти-
тута русского языка им. Пушкина 
Маргарита Русецкая. И Интернет, 
подчеркнула она, не стоит винить 
во всех смертных грехах, как за-
частую это происходит на деле.

— В частности, не соответству-
ет действительности, что именно 
Интернет в основном в ответе за 
«порчу» русского языка. Конечно, 
когда для быстроты коммуника-
ций мы пользуемся разными гад-
жетами, правила русского языка 
применяются не в полной мере: 
мы пользуемся сокращениями, 
упрощениями, смайликами и т.д. 
Но еще 20 лет назад академик 
Костомаров предупреждал, что 
текст, отображенный на дисплее, 
совсем не тот, что в книге. А сегод-
ня интернет-компетенция наряду 
с письменной и устной речью ре-
ально стала третьим, самостоя-
тельным видом общения. И детям 
обязательно надо объяснять, что 
то, что приемлемо в Интернете, 
невозможно для использования 
в школе или вузе. Только тогда 
появление нового вида комму-
никаций будет служить расшире-
нию наших возможностей.

— Если у прежних подрост-
ков объем оперативной памяти 
превышал две единицы, то у се-

годняшних он намного меньше. 
Им трудно читать крупные клас-
сические литературные произ-
ведения, да и вообще чтение для 
них — большой труд. Кроме того, 
у них гораздо беднее воображе-
ние, чем было у ровесников 20 
лет назад.

Впрочем, не это стало причи-
ной зафиксированного специа-
листами резкого падения грамот-
ности современных учащихся, 
заверила Русецкая «МК»:

— Одна из причин — искаже-
ние информационного поля, в 
том числе вследствие снижения 
качества продукции СМИ, сплошь 
и рядом допускающих по 3–4 
ошибки на одну страницу текста. 
Другая — снижение речевого 
этикета и культуры в семье, и в 
первую очередь — исчезнове-
ние традиции семейного чтения 
взрослых и детей. Да подчас се-
годняшние дети вообще не видят 
дома читающих взрослых! Третья 

— уровень грамотности педаго-
гов. Не дело, если будущий учи-
тель-словесник поступил в пед-
вуз с 63–65 баллами по своему 
предмету, ведь за 3–4 года обуче-
ния в бакалавриате такой студент 
сможет в лучшем случае ликви-
дировать собственные пробелы в 
школьном образовании. Наконец, 
повышенной речевой культурой 
не отличаются и представители 
крупных госкорпораций, и даже 
некоторые госслужащие. Зача-
стую они несут в языковую среду 
как грамматические, так и лекси-
ческие ошибки.

Кроме того, по словам специ-
алиста, назрела необходимость 
разработки принципиально но-
вых учебных материалов для 
школьников.

«Московский комсомолец» 
№27492 от 11.09.2017

За развитие преподавания 
азиатских языков 
в вузах
Глава Минобрнауки Ольга Васильева выступила за 
популяризацию изучения языков стран АСЕАН в рос-
сийских вузах, об этом министр заявила на Восточном 
экономическом форуме.

«Необходимо более активно развить распространение 
программ изучения языков стран Юго-Восточной Азии как 
в российских вузах, так и программ русского языка в уни-
верситетах стран АСЕАН», — сказала Васильева.

Она также напомнила о работе ведомства над проек-
том экспорта российского образования за рубеж, который 
предполагает упрощение выдачи виз и увеличение студен-
ческих квот на обучение.

Ранее замглавы Минобрнауки Павел Зенькович заявил 
журналистам на полях ВЭФ, что ведомство уже определило 
39 вузов, которые вошли в этот проект.

Приоритетный проект «Экспорт образования», курируе-
мый Минобрнауки РФ, реализуется с мая 2017 года по ноябрь 
2025 года включительно. Ключевая цель проекта — повысить 
привлекательность и конкурентоспособность российского 
образования на международном рынке образовательных ус-
луг и таким образом нарастить несырьевой экспорт РФ.

Как отметили в Минобрнауки, реализация приоритет-
ного проекта должна повысить привлекательность россий-
ских образовательных программ для иностранных граждан, 
улучшить условия их пребывания в период обучения на 
территории России, а также повысить узнаваемость и статус 
бренда российского образования на международном об-
разовательном рынке. Минобрнауки сообщало, что примет 
план проекта в августе 2017 года.

Учебники для 
первоклассников 
заменят из-за геогра-
фических ошибок

Весь тираж учебного пособия об истории и гео-
графии Ханты-Мансийского автономного окру-
га, выпущенный издательством «АСТ-Пресс» с 
неточностями, отпечатают заново, сообщили 
РИА Новости в региональном департаменте 
образования.

Ранее окружные СМИ опубликовали фотогра-
фии некоторых страниц учебника, на которых карта 
России изображена с ошибками. Так, крупнейший 
город ХМАО Сургут оказался на территории сосед-
него Ямала, а Крым и Калининградская область от-
сутствовали вовсе. Позже власти региона объясни-
ли эти ошибки техническим сбоем при печати.

Как пояснили РИА Новости в департаменте об-
разования Югры, учебное пособие предназначено 
для первоклассников, его тираж превысил 24 тыся-
чи экземпляров.

«Издательство выпустит исправленные учебни-
ки тем же тиражом за свой счет, учитывая, что это 
их ошибка», — добавили в ведомстве.

Сейчас ученые в Югре готовят новый учебник 
истории автономного округа, который должен по-
явиться в школах осенью 2018 года. В департаменте 
образования отметили, что пока неизвестно, какое 
издательство займется печатью обновленного по-
собия, уточнив, что сделают выбор по итогам кон-
курса.

В МЧС раскритиковали 
учебники ОБЖ за 
неверную информацию 
о первой помощи

Информация об оказании первой помощи в 
учебниках по ОБЖ в России представлена слабо 
и не всегда верна, заявила в интервью газете 
«Московский комсомолец» директор Центра экс-
тренной психологической помощи МЧС России 
Юлия Шойгу.

«Сегодня ситуация со знаниями в этой области 
сдвинулась с мертвой точки: подготовленных людей 
с каждым годом становится всё больше. Однако про-
блема отсутствия системы подготовки населения по 
первой помощи тем не менее всё еще очень актуаль-
на», — сказала Шойгу.

По ее словам, во многих регионах бесплатно такие 
знания и навыки получить просто невозможно.

«Кроме того, очень слабо представлена эта инфор-
мация в учебниках ОБЖ. Если одни вообще не затраги-
вают важнейшие аспекты оказания первой помощи, то 
в других можно встретить просто чудовищные ошиб-
ки», — подчеркнула Шойгу.

Как она отметила, пособие проекта «Научись 
спасать жизнь» переведено более чем на 40 языков, 
среди них — кумыкский, лакский, даргинский, чечен-
ский, хакасский, тувинский, татарский, марийский, 
башкирский, эрзянский, эвенкийский, мансийский и 
многие другие. Работа по переводу пособия на род-
ные языки народов России продолжается, добавила 
Шойгу.

ДЕНЬ ГРАМОТНОСТИ 
со слезами на глазах

Марина ЛЕМУТКИНА 

8 сентября Россия отпраздновала День грамотности. Увы, тор-
жества, как и достижения нынешних грамотеев, оказались более 
чем скромными, да и сама грамотность, как констатировали спе-
циалисты, изменилась до неузнаваемости. Действительно, если 
раньше грамотным считался любой человек, умеющий читать и 
писать, то сейчас требуется грамотность финансовая, компью-
терная, экологическая и бог знает какая еще. А вот с чтением и 
письмом, напротив, появились серьезные проблемы.



5
ALMA MATER УГТУ № 22 (257)20.09.2017

Диана РОМАШОВА

Седьмого сентября состоялось первое 
в этом учебном году собрание студен-
ческого PR-агентства «PeRцы». Тра-
диционно в начале учебного года оно 
проводится с целью ознакомить новых 
участников с деятельностью агентства. 
Следует отметить, что и сейчас интерес 
к PR проявили студенты не только про-
фильной специальности, но и многих 
других направлений подготовки.

Собрание проходило в легкой друже-
любной обстановке, новичков радушно 
встретили чаем и сладостями. С презен-
тацией «PeRцев» выступила руководитель 
клуба — студентка третьего курса «Рекла-
мы и связей с общественностью» Татьяна 
Пантелеева. Она познакомила присутству-
ющих с историей, символикой, работой PR-
агентства в целом и упомянула несколько 
ярких достижений команды на конкурсах 
и конференциях различного уровня.

После Татьяна передала слово опытным 
и активным «PeRцам». Первым выступил ма-
гистрант УГТУ Вадим Королёв. Он рассказал 
ребятам о первом коммерческом заказе — 

открытии Клинико-лабораторного центра 
в Ухте. Вадим в доступной форме, поясняя 
непонятные новичкам моменты, объяснил 
цель, концепцию PR-кампании, основные ее 
этапы с мероприятиями, озвучил результа-
ты. На данный момент агентство принимает 

всё больше подобных реальных коммерче-
ских заказов благодаря своим успехам и из-
вестности не только в Республике Коми, но 
и за ее пределами.

Одними из самых ярких достижений 
«PeRцев» являются ежегодные победы 

на Всероссийском фестивале с междуна-
родным участием «PR — профессия тре-
тьего тысячелетия», проходящем в Санкт-
Петербурге на базе университета ЛЭТИ. 
Прошлогодний состав «PeRцев» (Дмитрий 
Рождественский, Михаил Верёвкин и Али-
на Дрягина) презентовал решение кон-
курсного кейса от генерального партне-
ра фестиваля «Банк Санкт-Петербург», за 
успешное выполнение этой задачи коман-
де было присвоено первое место. Ребята 
подробно рассказали о разнообразных ис-
пользованных ими инструментах PR, таких 
как: вирусные акции, product placement, 
геймификация, SMM, привлечение блоге-
ров и многое другое.

В завершение куратор проекта PR-
агентства Виктория Пулькина еще раз 
подчеркнула преимущества вступления 
в данное объединение: благодаря много-
численным конкурсам участники получают 
приглашения на всероссийские и междуна-
родные форумы и фестивали, а также воз-
можность прохождения практики в круп-
нейших городах страны. И самое главное 

— участники приобретают бесценный опыт 
работы в команде и очень полезный навык 
генерирования идей в самые сжатые сроки.

Собрания агентства будут проходить 
каждый вторник в 16:30 в кабинете 903Е. 
По всем вопросам можно обратиться к 
руководителю PR-агентства Татьяне Пан-
телеевой. 

В структуру строительно-тех-
нологического института УГТУ 
входят две кафедры, преподава-
тели которых учат студентов пре-
мудростям профессий, связанных 
с лесом. Всего на кафедрах «Техно-
логии и машины лесозаготовок» 
(ТМЛ) и «Инжиниринг технологи-
ческих машин и оборудования» 
(ИТМиО) осваивают эти премудро-
сти около 200 будущих технологов 
и механиков лесной промышлен-
ности. По словам заведующей ка-
федрой ТМЛ Ольги Бурмистровой, 
среди них есть не только гражда-
не России, но и представители да-
лекого Казахстана.

Ольга Николаевна в 1985 году 
тоже закончила наш вуз (тогда 
еще индустриальный институт) по 
специальности «Лесоинженерное 
дело». А в 1994 году вновь пришла 
в родные пенаты, на этот раз в ка-
честве лаборанта. Впрочем, в этой 
ипостаси она оставалась недолго: 
ступенька за ступенькой прошла 
всю карьерную лестницу и ровно 
10 лет назад, аккурат в октябре, 
возглавила кафедру. Сейчас Ольга 
Бурмистрова — профессор, док-
тор технических наук, автор более 
300 научных работ, 14 моногра-
фий, 17 методических разработок, 
лауреат Всероссийского конкурса 
«Инженер года» (2011 год).

Она с некоторой грустью го-
ворит, что пик популярности ин-
женерных профессий, связанных 
с лесом, увы, остался далеко по-
зади — где-то в 80-х годах про-
шлого века. «Государство еще до-

тировало лесозаготовки в СССР. И 
я помню те «золотые» для лесной 
промышленности времена, когда 
из нашей республики древесина 
шла на экспорт в Финляндию», — 
ностальгирует Ольга Николаевна. 
Именно тогда на лесотехническом 
факультете (был такой) набира-
лось по три группы ежегодно, по-
ступала в основном молодежь из 
лесозаготовительных поселков 
Коми.

Но грянули 90-е, в республи-
канской лесной промышленно-
сти наступил упадок. По мнению 
заведующей кафедрой ТМЛ, он 
был связан не только с общим 
кризисом в стране. В лес приш-
ли новые технологии и машины. 
Как результат — два оператора 
лесного «комбайна» заменили на 
делянке целую бригаду рабочих 
из десяти человек…

Тем не менее Ольга Никола-
евна считает, что таежной ре-
спублике без инженеров леса 
никак не обойтись. Тем более 
высококвалифицированных. На 
кафедре ТМЛ — стопроцентная 
«остепененность», сплошь одни 
профессора и доценты. Есть свое 
направление в аспирантуре, а за-
щиты проходят не только в Ухте, 
но и в ведущих профильных ву-
зах России: Санкт-Петербурге, Во-
ронеже, Петрозаводске, Йошкар-
Оле. Подавляющее большинство 
аспирантов успешно защищаются 
и возвращаются в родную альма-
матер. И это внушает Ольге Бур-
мистровой оптимизм.

«ОСТРЫЕ» КОММУНИКАЦИИ

Тайге 
без лесников 

нельзя!

— Таежной республике без инженеров леса никак 
не обойтись. Тем более высококвалифицирован-
ных. На кафедре ТМЛ — стопроцентная «остепе-
ненность», сплошь одни профессора и доценты. 

Заведующая кафедрой ТМЛ 
Ольга Бурмистрова

Олег ЕВЛАМПИЕВ

День работников леса и лесоперерабатывающей промыш-
ленности в этом году 17 сентября отметили свой професси-
ональный праздник представители этой отрасли в России, 
Украине, Белоруссии и Киргизии. Наш вуз тоже имеет к 
нему самое непосредственное отношение.

Фото из архива Виктории ПУЛЬКИНОЙ



6
20.09.2017 № 22 (257)ALMA MATER УГТУ

МОЗАИКА

Он всегда подтянут, акку-
ратен, свеж и культурен 
в общении. Совсем скоро 
спортивный директор 
женского хоккейного клу-
ба «Арктик Университет», 
ветеран хоккея, игрок 
«Нефтяника» Александр 
Володин отметит свой 
юбилей. 

В его жизни хоккей занима-
ет важное место. Совсем юным 
Саша гонял во дворе шайбу и 
играл в футбол, он умело совме-
щал дворовый хоккей с учебой 
в школе, а затем и в универси-
тете. После защиты диплома по 
специальности «Промышлен-
но-гражданское строительство» 
продолжал оттачивать спортив-
ное мастерство на хоккейной 
коробке и, пока хватало сил, ув-
леченно катался с будущими ле-
гендами — Сергеем Капустиным 
и Николаем Лю. 

Юбиляр тепло вспоминает 
время, когда жизненные вихри 
столкнули его со знаменитыми ух-
тинскими командами «Нефтяник», 
«Технолог», «Ветераны», с фаната-
ми хоккея.  

«К нам в город приезжали 
многие российские команды. В 
то время люди «болели» хоккеем, 
трибуны стадиона «Нефтяник» 
были забиты битком. Атмосфера 
была потрясающей. На хоккейные 
матчи ходил почти весь город», — 
вспоминает Володин. 

Прошло несколько лет, и Алек-
сандр Николаевич по-настоящему 
увлекся тренерской работой, за-
нимался детскими и юношескими 
сборными командами, вычислял 
талантливых детей, приглашал на 
занятия. 

Он один из первых тренеров 
«Арктика», кто поверил в про-
фессиональную женскую команду 
«Арктик Университет», в их шансы, 
терпение и успех. 

«Мне даже в голову никогда не 
приходила мысль, что я буду тре-
нером у девушек. Предложение 
ректора я принял. В спорте, как и 
в политике, все решают личности. 
Историю России тоже писали лич-
ности. Николай Лю был таковым. 
Только он мог задумать рождение 
женской команды в городе, убе-
дить ректора, найти хоккеисток, 
сплотить и тренировать! Попро-
буйте это сделать в другом городе, 
от вас просто отмахнутся», — го-
ворит Володин.

Он знал, что команда будет 
расти и строиться не один год и 
даже не два, и готов был идти по 
тернистому пути к звездам.

Это он, спортивный директор, 
старается не реагировать на жен-
ские хитрости и уловки. Ведь на 
тренировках бывает всё: и обиды, 
и слезы, и истерики. Старается 
сдерживать гнев девушек и давать 
профессиональные советы. 

За все годы существования 
клуба он всегда был и остается 
в гуще серьезной, рутинной ра-
боты: переживал частую смену 
главных тренеров, нападки руко-

водства, денежные трудности. И 
это не останавливает его, за годы 
работы в хоккее у Александра Ни-
колаевича выработался иммуни-
тет на трудности.

Его спортивно-тренерский 
опыт, который он максимально 
применяет в работе с женским 
коллективом, переходит в ка-
чество, которое обеспечивает 
успешное выступление девушек 
«Арктика» на российском и миро-
вом льду.

Он по-прежнему смотрит хок-
кей на самом «низу», т.е. первен-
ства города, игры мальчишек, 
и «вверху» — игры конти-
нентальной хоккейной 
Лиги (КХЛ).  И, конечно, 
уверен: его девушки 
будут побеждать!

Фото Ольги 
ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Вечер бокса устроят 29 сентября 
в Бальбао (Испания) казахский 
боксер Ержан Залилов и его со-
перник, местный боксер Карлос 
Рамос. Первый этап подготовки 
ухтинский спортсмен прошел в 
Ухте и скоро на заключительную 
спарринг-сессию отправится в 
город Чехов, где будет трениро-
ваться с лучшими боксерами из 
Санкт-Петербурга и Москвы. В 
своем последнем поединке, кото-
рый прошел 8 июля в России, За-
лилов нокаутом одолел Шукура 
Абдинабиева из Кыргызстана.

Марш Мендельсона прозвучал 
8 сентября для серебряного 
призера Олимпиады в Пекине по 
плаванию, ухтинца Александра 
Сухорукова и чемпионки Олим-
пийских игр в Рио по художе-
ственной гимнастике Маргариты 
Мамун. Саша и Рита расписались 
в присутствии родных и друзей в 
загсе комплекса «Барвиха Luxury 
Village».

Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА

—И вновь продолжается бой! 20-21 сентября в 
Ледовом дворце имени Сергея Капустина скрестят 
клюшки женские хоккейные команды «Арктик Уни-
верситет» (Ухта) и «Динамо» (С.-Петербург). Время 
игр 17-30.

По тернистому 
пути

ПРОДОЛЖАЕМ 
ОЗДОРАВЛИВАТЬСЯ!

Группа здоровья 
под руководством старшего пре-
подавателя кафедры физической 
культуры Гончаровой Елены 
Ивановны начала свою работу с 11 
сентября

РАСПИСАНИЕ ЗАНЯТИЙ 
Тренажерный зал 
СК «Буревестник», зал №2
понедельник с 18.00 до 19.00 
среда 20:30 — 21:30
суббота 12:00 — 15:00

При себе иметь профсоюзный билет, 
коврик для занятий, удобную фор-
му, воду. И, конечно же, хорошее 
настроение!

Для членов профсоюза УГТУ
занятия бесплатные
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Алина ДРЯГИНА
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С 21 по 22 сентября Ухтин-
ский государственный тех-
нический университет впер-
вые примет гостей со всей 
страны на Всероссийский 
молодежный форум «Сту-
денчество — за здоровую 
нацию!». На мероприятие 
слетятся лидеры студенче-
ских советов и объединен-
ных советов обучающихся, 
активисты студенческих 
СМИ, руководители волон-
терских движений и студен-
ческих спортивных клубов. 
Молодые активисты обсу-
дят такие темы, как здоро-
вый образ жизни, активные 
формы отдыха, профилак-
тика зависимостей, студен-
ческий спорт и экология.

Современный ритм жизни 
держит нас в постоянном движе-
нии. Уже невозможно предста-
вить современного человека, не 
посещающего спортзал или не 
придерживающегося правильно-
го питания. Повсюду открываются 
фитнес-центры, строятся специ-
ально оборудованные дворовые 
площадки, ЗОЖ популяризирует-
ся через молодежные сериалы, 
телепередачи и социальные сети. 
Государство озадачено пробле-
мой сохранения здоровья насе-
ления, профилактикой различных 
форм зависимостей, развитием 
культуры безопасности. Особое 
внимание уделяется оздоров-
лению молодого поколения. По 
всей стране проводятся форумы, 
фестивали, слеты и школы по на-
правлению ЗОЖ и спорта. Эста-
фетную палочку принимает УГТУ 
и проводит на своей базе всерос-
сийский форум для студентов-ак-
тивистов.

Несмотря на то что подобное 
мероприятие пройдет в нашем 
вузе впервые, мы имеем богатую 
спортивную историю и огромный 
потенциал для оздоровления 
ухтинской молодежи. В УГТУ раз-
вивается несчетное количество 
видов спорта! Это и настольный 
теннис, и конный спорт, мини-фут-
бол, легкая атлетика, полиатлон, 
лыжные гонки, бокс, фитнес, дзю-
до, пейнтбол, чирлидинг, бадмин-
тон, мужской и женский баскетбол 
и волейбол, женский хоккей, пла-
вание, шахматы, туристическое 
многоборье и альпинизм, вольная 
борьба, тайский бокс, спортивные 
бальные танцы, самбо, биатлон, 
пауэрлифтинг, каратэ-до и киоку-
синкай каратэ. Сколько дверей в 
мир спорта открыто для студен-
тов ухтинского университета!

Главную роль в популяриза-
ции ЗОЖ выполняют студенче-
ский спортивный клуб «Плане-
та-Университет» и студенческое 
спортивное объединение. Их 
деятельность направлена на со-
хранение и укрепление здоро-
вья студентов, формирование 
устойчивой мотивации к здоро-
вому образу жизни посредством 
проведения спортивно-оздоро-
вительных мероприятий и мо-
ниторинга. УГТУ дарит большие 
возможности студентам, по-
свящающим свою жизнь спорту. 
Спортсмены и сборные команды 
каждый год принимают участие 
в городских, республиканских, 
всероссийских и международных 
соревнованиях: спартакиадах 
вузов Республики Коми, Консор-
циума минерально-сырьевых и 
топливно-энергетических вузов 
России, «Заполярных играх» и 
многих других соревнованиях. В 
структуру спортивной деятель-
ности университета внедрен Все-
российский физкультурно-спор-
тивный комплекс «Готов к труду и 
обороне» (ГТО) — программная и 
нормативная основа физического 
воспитания населения страны, на-

целенная на развитие массового 
спорта и оздоровление нации.

Наш вуз гордится достижения-
ми спортсменов, которые ковали 
спортивную славу страны и нашей 
республики на соревнованиях са-
мого высокого уровня, радуется 
успехам юных спортсменов, про-
должающих славные традиции 
университета.

По мнению организаторов фо-
рума, по его окончании наш уни-
верситет и регион получат новый 
импульс для развития культуры 
здорового образа жизни среди 
молодежи. Основой целью сту-
денческого слета является при-
общение активистов к массовому 
спорту и реализация молодежных 
инициатив, направленных на оз-
доровление нашей нации. 

Участники форума получат 
необходимую теоретическую 
базу и проявят свои творческие 
способности в написании тема-
тических проектов. А также будут 
задействованы в спортивно-раз-
влекательных мероприятиях. На-
ших гостей ждут мастер-классы 
от региональных и федеральных 
экспертов.

Форум посетят специалисты 
Ассоциации студенческих спорт-
клубов России (АССК России). 
АССК России — это организация, 
основными задачами которой яв-
ляются развитие массового сту-
денческого спорта, организация 
соревнований и мероприятий, 
направленных на популяризацию 
молодежного спорта и здорово-
го образа жизни. Основное звено 
в деятельности АССК России — 
спортивные студенческие клубы 
(ССК) в вузах страны. Эти моло-
дежные организации призваны 
объединять в своих рядах студен-
тов, нацеленных на организацию 
здорового досуга и регулярные 
занятия физкультурой и спортом 
на любительском уровне.

Одним из экспертов данной ор-
ганизации является менеджер по 
работе с участниками Оксана Яков-

лева. В рамках форума она вместе 
с коллегами проведет встречу на 
тему «Что такое АССК России: цели 
и задачи» и предложит участникам 
кейс под названием «Организация 
и проведение соревнований». Ок-
сана поделилась с нами ожидани-
ями о форуме: «Прежде всего мы 
ждем активных студентов, кото-
рым интересно развитие массо-
вого студенческого спорта и идея 
здорового образа жизни в целом. 
Хочется, чтобы ребята высказали 
свое мнение и предложение по 
миссии, которую мы несем. Наде-
емся, что проведенные меропри-
ятия будут полезны нашим слуша-
телям».

Также мы ждем федерального 
эксперта Ассоциации тренеров 
«Российского союза молодежи», 
тренера по подготовке персона-
ла к Олимпийским играм в Сочи 
в 2014 году, руководителя Всекав-
казского молодежного тренинго-
вого центра Екатерину Борисевич. 
Девушка проведет специально 
разработанный для нашего фо-
рума тренинг на тему «Формула 
ЗОЖ». Еще одним представителем 
данной молодежной организа-
ции является Яна Вершинина. Яна 
возглавляет Центр студенческих 
инициатив департамента по мо-
лодежной политике СГУ им. Пи-
тирима Сорокина. На форуме она 
презентует авторскую организа-
ционно-деловую игру «Молодежь 
за здоровый образ жизни!». Как 
признается эксперт, имеющий 
огромный опыт работы на круп-
ных молодежных проектах, такого 
рода интерактивных занятий она 
не видела нигде. 

Ухтинские, сыктывкарские и 
воркутинские специалисты также 
готовят для активистов интерес-
ные мастер-классы: «Self-made 
sportsman», «Еда как заменитель 
счастья», «Сверхвозможности че-
ловеческого тела: как не болеть, 
не стареть и научиться летать». 
Также участников ждет панельная 
дискуссия на тему этики в соци-

альной рекламе, мини-чемпионат 
по спортивному туризму, лазертаг, 
мастер-класс по практической 
стрельбе, ток-шоу на тему «По-
требность vs. зависимость». 

Представители Министер-
ства внутренних дел РК проведут 
встречи с молодежью по темам 
«Уголовная ответственность за 
преступления в сфере незаконно-
го оборота наркотиков», «Негатив-
ные последствия от употребле-
ния новых видов психоактивных 
веществ», «Профилактика игро-
вой зависимости». Специалисты 
Министерства промышленности, 
природных ресурсов, энергетики 
и транспорта РК везут для юных 
активистов программу «Форми-
рование ответственного отноше-
ния к экологии и здоровью чело-
века».

Образовательную часть разба-
вят ставшие визитной карточкой 
Республиканского молодежного 
образовательного форума «Инно-
ватика: Крохаль» «Очень веселые 
старты», а также мастер-классы по 
зумбе, самообороне, арт-терапии, 
уличным и социальным танцам, 
йоге и кулинарный мастер-класс.

Организаторы отмечают боль-
шой интерес к форуму со стороны 
молодежи. В адрес оргкомитета 
поступило более 70 заявок в со-
став волонтерского корпуса, при 
необходимом количестве в 30 
человек. Руководителям данного 
направления пришлось отобрать 
лишь половину добровольцев. 
Количество заявившихся участни-
ков также превышает квоту. Всего 
в мероприятии будет задейство-
вано более 400 ЗОЖ-активистов: 
экспертов, волонтеров, организа-
торов и форумчан. 

Сами участники в своих анке-
тах так формулируют ожидания 
от форума: «Новые знания и зна-
комства, обмен опытом и идеями, 
получить ответы экспертов на 
волнующие вопросы, найти еди-
номышленников для реализации 
своих проектов». 

ЗОЖ ШАГАЕТ ПО СТРАНЕ

Организаторы отмечают большой интерес к фо-
руму со стороны молодежи. В адрес оргкомитета 
поступило более 70 заявок в состав волонтерского 
корпуса, при необходимом количестве в 30 человек. 

!
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НАВСТРЕЧУ ЮБИЛЕЙНОЙ ДАТЕ

САМЫЙ ПЕРВЫЙ 
ДИРЕКТОР

Первым директором горного 
техникума  был Михаил Григо-
рьевич Вальков.

Он родился в 1881 году в дерев-
не Максимовской Архангельской 
губернии в семье крестьянина. 
Окончил сельскую школу. Работал 
слесарем на Балтийском судостро-
ительном заводе в Петербурге, в 
Мурманском пароходстве. С 1902 
по 1906 год служил в царской ар-
мии, здесь начал участвовать в 
революционном движении. Потом 
работал кочегаром на пароходе 
«Полярный». В 1911 году окончил 
Архангельскую гимназию по спе-
циальности учитель 1-й ступени и 
стал работать в школе села Шардо-
ма Пинежского уезда. 

В 1918-1919 годах довелось 
ему участвовать в Гражданской 
войне. В марте 1919 года он всту-
пил в партию большевиков. С 1921 
по 1922 год работал учителем 
Карпогорской школы, затем был 
заведующим агитационно-пропа-
гандистским отделом Пинежского 
укома партии. С 1927 г. работал в 
уездном исполкоме Архангельска, 
заведовал школой 2-й ступени, 
затем был назначен заведующим 
электротехникумом. В 1932 году 
Северный крайком ВКП(б) утвер-
дил Михаила Валькова директо-
ром Усть-Усинского горного тех-
никума. Но уже через год он  был 
отозван в Архангельск, где рабо-
тал заместителем председателя 
комитета радиовещания, пред-
седателем краевого отдела союза 
работников искусств.

ПРЕПОДАВАТЕЛИ — 
ПРОФЕССОРА

После перевода М.Г. Валько-
ва на другую работу директором 

Усть-Усинского горного техникума 
был назначен Константин Кон-
стантинович Матвеев. В этой 
должности он работал до 1 апре-
ля 1936 года.

К тому времени молодых ре-
бят принимали учиться уже на че-
тыре отделения:  угольно-эксплуа-
тационное, электромеханическое, 
нефтяное и агромелиоративное. 
По 30 человек — на каждое. Все-
го в техникуме насчитывалось 150 
учащихся. 

На 1 января 1934 года здесь 
преподавали 15 штатных, а к сен-
тябрю уже 16 штатных и шесть 
внештатных специалистов. Все 
они — 22 человека — имели выс-
шее образование. Среди них были 
специалисты высочайшего уров-
ня. Например, нефтяную геологию 
и бурение читал профессор И.Н. 
Стрижов, пластовые месторожде-
ния — профессор Н.Н. Тихонович, 
минералогию — профессор И.Г. 
Добрынин, политическую эконо-
мию — член ВКП(б) Т.Г. Барабано-
ва, окончившая Академию комму-
нистического воспитания.

НОВОСЕЛЫ ПОСЕЛКА 
ЧИБЬЮ

После Матвеева директором 
техникума стал Павел Михайло-
вич Семенов, трудившийся здесь 
до 22 сентября 1937 года. 

В 1935 году горный техникум 
стал называться Ухто-Печорским. 
С переездом в поселок Чибью сту-
денческая жизнь стала еще инте-
ресней. Драматическим кружком 
тогда руководили профессио-
нальные артисты. Начала регуляр-
но выходить стенгазета «Горняк».

Не прекращалась работа по 
оснащению техникума необхо-
димым оборудованием.  Под 
руководством преподавателя 

Евгения Хвизогова студенты из-
готавливали наглядные пособия 
для занятий. Уже через год тех-
никум располагал необходимыми 
классами и лабораториями, были 
построены четыре общежития. 1 
июня 1936 года в поселке Чибью 
открылся стадион «Динамо». 

ПРЕМИРОВАЛИ — 
И ЗАКРЫЛИ     

С 10 декабря 1937 года вплоть 
до его закрытия в 1941 г. образо-
вательное учреждение возглав-
лял Виктор Гаврилович Швидко. 
При нем в 1938 году число уча-
щихся доходило до 160 человек. 
Из выпуска того года больше по-
ловины защищали дипломные 
проекты на «отлично» и «хорошо». 
В качестве награды за качествен-

ную подготовку специалистов тех-
никуму был выделен автомобиль 
и премия в пять тысяч рублей.

Однако в конце 1940-го уже 
чувствовалось дыхание войны. 
Нефтепромыслам Ухты требова-
лось все больше рабочих рук. Их 
нужно было готовить быстро, не 
очень вдаваясь в тонкости гор-
ного дела. Вот почему 14 января 
1941 года было принято решение 
о временном закрытии Ухтинско-
го горно-нефтяного техникума. 
Его помещение было отдано под 
ремесленное училище. Занятия 
в техникуме прекратились 15 
апреля 1941 года. Наркомат вну-
тренних дел обеспечил перевод 
44 студентов 3-го курса в другие 
учебные заведения страны.

ВОЗРОЖДЕНИЕ  К ЖИЗНИ
В следующий раз техникум 

распахнул свои двери перед буду-
щими нефтяниками только после 
Великой Победы. С сентября 1945 
г. по декабрь 1950-го коллектив 

ШТУРВАЛ 
УПРАВЛЕНИЯ — 
в надежных руках!
«Наше учебное заведе-
ние возникло не распо-
ряжением «сверху», его 
рождение было отве-
том на вызов времени, 
— так говорил об исто-
рии УГНК его выпуск-
ник, преподаватель, а 
впоследствии директор 
УГНК Владимир Никола-
евич Емельянов. — На 
каждом историческом 
этапе своего существо-
вания мы — мои пред-
шественники, учителя, 
мои соратники и колле-
ги — решали практиче-
ские вопросы подготов-
ки кадров. Наша жизнь 
проходит в самой гуще 
насущных проблем, все 
события совершаются 
здесь и сейчас!»
Как известно, полити-
ку любого коллекти-
ва определяет лидер. 
Ухтинскому горно-неф-
тяному колледжу по-
везло: в разные годы у 
штурвала управления 
этим учебным заведе-
нием стояли настоящие 
капитаны безбрежного 
топливно-энергетиче-
ского запаса страны. 
Вспомним их всех по-
именно: они это заслу-
жили.

ГОРНО–
НЕФТЯНОМУ 
КОЛЛЕДЖУ 
УГТУ 85 ЛЕТ
(Продолжение. Начало в №21)

В 1953 году техникум переходит из ве-
домства ГУЛГМП МВД СССР в подчинение 
Управления учебными заведениями 
Миннефтепрома. Через два года на его 
базе открывается заочное отделение, 
через три — вечернее. 

ШАГИ 
РАЗВИТИЯ
В 1962 году появляется филиал вечернего 
отделения техникума в поселке Ярега. Здесь 
обучающиеся проходят подготовку по двум 
специальностям: горная механика и разра-
ботка месторождений полезных ископаемых. 

В июне 1955 года техникум отмечает зна-
чимое событие: состоялся выпуск тысячного 
специалиста. Им оказался В.В. Истомин, вы-
пускник специальности «Геология и разведка 
нефтяных и газовых месторождений».

В 1976 году за достигнутые успехи в 
выполнении планов и социалистических 
обязательств пятого года девятой пятилетки 
Ухтинский горно-нефтяной техникум Поста-
новлением бюро Ухтинского горкома КПСС, 
исполкома городского Совета депутатов 
трудящихся, президиума городского Совета 
профсоюзов и бюро горкома ВЛКСМ от 23 
января 1976 года занесен на городскую Доску 
Почета.  

ДОЛГОЖДАННЫЕ 
НОВОСЕЛЬЯ      
В 1978 году закончилось начатое семь лет 
назад строительство нового комплекса тех-
никума: это 4-этажный учебный, 2-этажный 
лабораторный, хозяйственный корпуса, 
столовая, стадион, 45 учебных кабинетов, 
пять учебных мастерских, актовый зал на 
420 мест, спортзал в 450 кв.м, библиотека и 
читальный зал, лыжная база и 50-метровый 
тир.

В 1982 году оборудован исторический и гео-
логический музей с обширной коллекцией 
минералов, представляющих Тимано-Печор-
скую провинцию и Урал.

В 1988 году в строй вошло 5-этажное зда-
ние общежития, которое позволило решить 
жилищные проблемы не только студентов 
техникума, но и сотрудников.

ВПЕРЕД, К ЗНАНИЯМ!      
С 1993 по 1995  год 30 канадских специ-
алистов провели ряд семинаров с препо-
давателями и студентами по углубленному 
изучению английского языка, по разработке 
программ подготовки специалистов по 
нефти, газу, бизнесу. 

Была разработана концепция подготовки 
специалистов по родственным специально-
стям с первым вузом города — Ухтинским 
индустриальным институтом.
Таким образом, было подготовлено все не-
обходимое для перевода техникума в разряд 
более статусного учебного заведения. 16 
декабря 1993 года Ухтинский горно-нефтя-
ной техникум стал именоваться колледжем.

(Продолжение следует.)
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НАВСТРЕЧУ ЮБИЛЕЙНОЙ ДАТЕ

возглавлял Николай Иванович 
Попов. Ему пришлось восста-
навливать имущество учебного 
заведения, возмещать урон, на-
несенный за годы Великой От-
ечественной войны. В этой работе 
ему помогали коллеги-препода-
ватели и учащиеся техникума.  

МИРНЫЕ БУДНИ

С 1948 по 1966 год в коллективе 
УГНТ трудился Александр Ивано-
вич Распутин. Сначала он препо-
давал здесь технические дисципли-
ны и заведовал учебной частью, с 
декабря 1950 по январь 1954 был 
директором техникума, а в послед-
ние годы жизни работал заведую-
щим вечерним отделением. 

С сентября 1946 года замести-
телем директора по администра-
тивно-хозяйственной части был 
Иван Иванович Хозяинов, выпуск-
ник УГНТ, председатель Ухтинско-
го поссовета, инструктор Коми 
обкома КПСС, участник Великой 
Отечественной войны. 

В тот год к 1 сентября техни-
кум переехал в здание по адресу: 
ул. Первомайская, д.9. 

В апреле 1947 года в технику-
ме начал выходить литературный 
журнал «Молодые побеги». Это 
было первое литературное объ-
единение, где пробовали свои 
силы талантливые студенты по-
слевоенного поколения.

ВО ГЛАВЕ КОЛЛЕКТИВА — 
ОРДЕНОНОСЕЦ

В 1953 году техникум перешел 
из ведомства ГУЛГМП МВД СССР в 
подчинение Управления учебны-
ми заведениями Миннефтепрома. 
После трехлетнего перерыва, в 
период которого директором  был 
Александр Иванович Распутин, в 
1954 году техникум вновь возгла-
вил  Николай Иванович Попов.

Опытный  педагог, блестящий 
специалист своего дела, он долгое 
время работал начальником Ярег-
ской нефтешахты, был награжден 

орденами Красной Звезды  и «Знак 
почета». 

В период с 1954 по 1955 год 
в техникуме начали работать за-
очное и вечернее отделения, на 
которых молодежь без отрыва от 
производства обучалась специ-
альностям «Технология нефти и 
газа» и «Оборудование нефтепе-
рерабатывающих заводов». 

В 1957 году исполнилось 25 
лет со дня основания УГНТ. К этому 
времени обучение велось на днев-
ном, очном и заочном отделениях 
по четырем специальностям. Тех-
никум располагал 15 учебными ла-
бораториями и специально обору-
дованными кабинетами. Студенты 
из других городов обеспечивались 
местами в одном из трех благо-
устроенных общежитий.

НОВЫЕ СПЕЦИАЛЬНОСТИ

В ноябре 1958 года директо-
ром техникума был назначен Ва-
силий Клеоникьевич Тихонов, 
который руководил учебным за-
ведением до мая 1966 г. В эти годы 
к уже существующим специально-
стям прибавились новые: «Техно-
логия переработки нефти и газа», 
«Промышленное и гражданское 
строительство», «Оборудование 
нефтяных и газовых промыслов», 
«Контрольно - измерительные 
приборы». Вскоре появилась еще 
одна: «Планирование на предпри-
ятиях нефтяной и газовой про-
мышленности».

ИЗ ТЕХНИКУМА — В ГЕНЕРАЛЫ

С октября 1966 по 1969 год 
возглавлял УГНТ Геннадий Алек-
сандрович Микишев. 

Вскоре он был выдвинут на 
более высокую должность: вна-
чале в партийные органы, а позд-
нее — на должность заместителя 
генерального директора объеди-
нения «Саратовнефтегаз».

          
ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
УЧИТЕЛЬ РОССИИ

В декабре 1968-го директором 
УГНТ стал Марат Михайлович 

Дутов, работавший с 1961 года 
преподавателем УГНТ, затем — за-
ведующим вечерним и дневным 
отделениями. 

Марат Михайлович — заслу-
женный учитель школы РСФСР, за-
служенный работник народного 
хозяйства Коми АССР, награжден 
орденом «Знак Почета», медаля-
ми «За доблестный труд в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 
гг.», «За трудовое отличие», «За до-
блестный труд в ознаменование 
100-летия со дня рождения В.И. 
Ленина», «Ветеран труда», «50 лет 
Победы в Великой Отечественной 
войне». 

(Подробный рассказ об этом 
замечательном человеке читай-
те в следующем номере газеты.)

ИЗБРАННЫЙ БОЛЬШИНСТВОМ

  В ноябре 1987 года, после вы-
хода на пенсию Марата Михайло-
вича Дутова, впервые в истории 
техникума на общем собрании 
сотрудников абсолютным боль-
шинством голосов был избран 
новый директор. Им стал выпуск-
ник техникума Вячеслав Нико-
лаевич Емельянов, работавший 
с 1972 года преподавателем, а с 
1977-го — заместителем дирек-
тора по учебно-производствен-
ной работе. (Подробнее о судьбе 
избранного директора УГНК мы 
расскажем в ближайших номерах 
газеты.) 

ЧЕЛОВЕК НАУКИ

Следующим директором УГНТ 
был Валерий Сергеевич Зодь-
бинов, кандидат технических 
наук. До этого он около 20 лет 
преподавал в Калмыцком госу-
дарственном университете, за-
ведовал кафедрой, затем 14 лет 
руководил строительным лице-
ем в Калмыкии. По приглашению 
ректора УГТУ Н.Д. Цхадая Вале-
рий Сергеевич приехал на работу 
в УГТУ на строительный факультет. 
В 2011 году был назначен директо-
ром колледжа.

МОЛОДОЙ ИНЖЕНЕР-ХИМИК

Ярослав Халилевич Валеев, 
кандидат химических наук, был ди-
ректором индустриального инсти-
тута (СПО) УГТУ с  2012 по 2015 год.

Ярослав Халилевич родился в 
1986 году в городе Златоуст-36. С 
девятого класса заинтересовался 
химией, ходил на факультативные 
занятия в учебно-производствен-
ный комбинат. В 2003 году окон-
чил школу,  поступил в Уфимский 
государственный нефтяной уни-
верситет по специальности «Хи-
мическая технология органиче-
ских веществ», который окончил 
с отличием в 2008 году с присвое-
нием квалификации инженера. 

В 2008 году Я.Х. Валеев начал 
трудовую деятельность в должно-
сти ассистента на кафедре нефте-
химии и химической технологии. 
Вел занятия по таким дисципли-
нам, как «Химическая технология 
органических веществ», «Про-
цессы и аппараты химической 
технологии», «Технология произ-
водств в отрасли», «Специализа-
ция». Затем Ярослав Халилевич 
решил продолжить образование 
и поступил в аспирантуру, защи-
тил диссертацию на соискание 
ученой степени кандидата хими-
ческих наук. 

Научные интересы Ярослава 
Халилевича сосредоточены на хи-
мических технологиях органиче-
ских веществ, что является сутью 
его специальности как инженера. 
Как ученого его интересуют нефте-
химические процессы. Тема науч-
ной работы Я.Х. Валеева — «Термо-
превращения солей алифатических 
карбоновых кислот». Именно эта 
специфика интересов молодого 
ученого и привлекла к нему внима-
ние руководства ухтинского вуза. 
Ему предложили возглавить кол-
лектив горно-нефтяного колледжа, 
который нуждается в специали-
стах высокого класса, и  Ярослав 
Халилович решил сменить Уфу 
на Ухту. В сентябре 2012 года Я.Х. 
Валеев стал директором Ухтин-
ского горно-нефтяного колледжа, 
а в 2014 — директором индустри-
ального института среднего про-
фессионального образования 
УГТУ. 

ВЫПУСКНИК, 
АСПИРАНТ, УЧЕНЫЙ

Дмитрий Андреевич Борей-
ко, кандидат технических наук, 
стал директором индустриаль-
ного института (СПО) УГТУ в 2016 
году. Он родился 25 июня 1989 
года в Сосногорске. В 2007 году 
окончил сосногорскую СОШ №2, 
в этом же году поступил в УГТУ на 
специальность «Машины и обору-
дование нефтяных и газовых про-
мыслов». 

В 2012 году Дмитрий Борейко с 
отличием окончил университет по 
этой специальности и поступил в 
аспирантуру. В период обучения 
в аспирантуре работал препода-
вателем на кафедре, а также науч-
ным сотрудником в научно-иссле-
довательской части университета. 
В октябре 2015 года успешно и в 
срок защитил кандидатскую дис-
сертацию на тему «Повышение эф-
фективности оценки технического 
состояния нефтегазопромысловых 
конструкций нетепловыми пассив-
ными методами диагностики». По-
сле защиты диссертации Дмитрий 
Андреевич Борейко был назначен 
директором горно-нефтяного кол-
леджа УТГУ. Он является инициа-
тором создания и руководителем 
Авторизованного учебного центра 
от компании «АСКОН» (отечествен-
ного производителя инженерного 
программного обеспечения) по 
обучению современным системам 
автоматизированного проекти-
рования, в частности, системы 
КОМПАС-3D. 

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ

В настоящее время директо-
ром индустриального института 
(СПО) УГТУ  является Василий 
Викторович Завьялов. Интер-
вью с ним редакция планирует 
опубликовать в преддверии празд-
нования 85-летнего юбилея горно-
нефтяного колледжа УГТУ. 

По материалам музея УГНК 
подготовила Нина ДУХОВСКАЯ

Фотографии из архива ГНК УГТУ
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Лариса ЧУПРОВА

12 сентября на улице Советской 
прошла противопожарная тре-
нировка по эвакуации из обще-
жития № 13 ухтинского вуза.  

Ровно в 18:10 громкоговоритель 
возвестил о пожарной тревоге. Сту-
денты и сотрудники УГТУ оператив-
но, без суеты устремились на улицу 
через центральный и аварийные 
выходы здания: было очевидно, что 
подобные учения — дело привыч-
ное. Как только помещение поки-
нул последний житель, пожарные 
провели «зачистку»: проверили все 
этажи и вывели с четвертого этажа 
двух зазевавшихся студентов. Эва-
куация, длившаяся несколько ми-
нут, благополучно завершилась. 

— Такие учебные тренировки 
мы проводим два раза в год, — рас-
сказала начальник отдела противо-
пожарной безопасности Валентина 
Уханова. — Здесь задействована 
пожарная техника и пожарно-спа-
сательный отряд УГТУ, а также огне-
борцы города. Заранее оповещаем 
сотрудников общежитий, студентов, 
все с пониманием относятся к это-
му, так как в чрезвычайной ситуа-
ции от оперативности каждого бу-
дет зависеть его здоровье и жизнь.

Добровольная пожарная ко-
манда университета действует с 
2013 года. Добровольцы постоянно 
отрабатывают навыки по тушению 
пожаров, проведению аварийно-
спасательных работ на территории 
2-го отряда федеральной пожарной 
службы по Коми.

Фотографии Сергея СОКОЛОВА

Лариса ЧУПРОВА

В середине июля более 25 студентов, бойцов ССО ух-
тинского вуза приняли участие в субботнике по очистке 
береговых полос реки Чибью на территории МОГО 
«Ухта». Мероприятие прошло в рамках Всероссийской 
экологической акции «Речная лента-2017». 

«Акция «Речная лента» является самой масштабной в Ре-
спублике Коми, а нынешняя имеет особое значение, так как 
2017 год в России объявлен Годом экологии, а в нашей респу-
блике еще и Годом добрых дел. И пусть наш вклад в заботу 
о природе получит дальнейшее развитие и станет примером 
для других», — говорит комиссар КРО РСО Наталья Белоцер-
ковская. 

В субботнике приняли участие бойцы ССО, студенты из 
Непала, Нигерии, Казахстана и несколько сотрудников уни-
верситета. Любители природы очистили от бытового мусора 
правый и левый берега реки Чибью, навели порядок и под 
мостами, где обосновались люди без определенного места 
жительства. 

По словам студентов, берега реки становятся чище с каж-
дым годом, растет ответственность людей, жители города 
перестают чувствовать себя гостями на этой земле, стали от-
носиться к природе заботливее. «Ведь правило: чисто не там, 
где метут, а там, где не сорят — никто не отменял. Правда, хо-
телось бы, чтобы администрация города выделяла перчатки 
и мешки для таких акций», — говорят студенты.

Мешки с собранным мусором утилизировала сервисная 
служба УГТУ, вывозили мусор за пределы города в специаль-
но отведенные места.

Когда верстался номер, в УГТУ от исполняющего обязан-
ности руководителя администрации МОГО «Ухта» Петра Ар-
темьева пришло благодарственное письмо «за внесенный 
вклад в улучшение экологической обстановки Республики 
Коми».  

Фото из сети Интернет

Вклад 
в заботу 
о природе

ОПЕРАТИВНОСТЬ —
гарантия жизни
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Все товары и услуги лицензированы и сертифицированы.

ВНИМАНИЮ СОТРУДНИКОВ И СТУДЕНТОВ УГТУ! 
Желающие сделать прививку от гриппа могут обратиться в буд-
ни с 8.30 до 16.00 в медпункт в общежитии №4 (ул. Юбилейная, 16, 
первый этаж). При себе иметь паспорт и медицинский полис ОМС.
Справки по телефону 700-210

Три миллиона 
за прорывные 
разработки: 
стартует прием заявок 
на участие в конкурсе 
«Энергия молодости» 
1 сентября Ассоциация «Глобальная энер-
гия» начала прием заявок на участие в XIV 
Общероссийском конкурсе молодежных 
исследовательских проектов в области 
энергетики «Энергия молодости». 

Претендовать на грант могут ученые не 
старше 35 лет из всех регионов России. Срок 
окончания приема заявок 15 октября 2017 
года. Каждый победитель получит грант в 
размере одного миллиона рублей на продол-
жение своих исследований. Общий призовой 
фонд конкурса — 3 млн рублей.
Для участия в XIV конкурсе «Энергия мо-
лодости» молодые ученые должны подать 
заявку на специальной платформе премии 
«Глобальная энергия»: http://nomination.ge-
prize.org/youthEnergy 
Конкурс проводится на анонимной осно-
ве: независимые международные эксперты 
рассматривают работы, не зная имен и мест 
работы или учебы участников. По итогам 
этой оценки Ассоциация объявит имена трех 
победителей на сайте Премии http://www.
globalenergyprize.org/ru/ в начале ноября 
2017 года. 
Сроки приема работ: с 1 сентября по 15 
октября 2017 года. 
Вопросы по подаче заявок можно направ-
лять на электронную почту energy_youth@
ge-prize.org

В индустриальном 
институте 

(СПО) УГТУ

ОТКРЫТЫ 
ВАКАНСИИ 
преподавателей 

физики, 
философии, 

информатики, 
истории 

Требование к кандидатурам — 
наличие высшего образования 
соответствующего профиля.

Возможные условия трудо-
устройства: на полную ставку; по 
совместительству на 0,5 ставки; на 
почасовую оплату труда. 

По вопросам трудоустройства 
просьба обращаться по тел. 700-
342, 8-912-151-00-55 
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Фотографии Сергея СОКОЛОВА

Более 20 наездников обуча-
ются навыкам конной езды в кон-
носпортивной школе «Планета 
Университет». Тренировки про-
ходят три-четыре раза в неделю 
на специальном тренировочном 
манеже.  

«Двери нашей школы всегда 
распахнуты для новичков, люби-
телей верховой езды и активного 
отдыха. К нам приходят только 
смельчаки и люди, любящие жи-
вотных», — говорит директор 
школы Екатерина Шомесова. Она 
уверена, что в конном спорте не 
бывает случайных людей, туда 
приходят страстные, азартные и 
обязательно добрые люди: «Чело-
век, однажды пришедший в загон 
к лошадям, порой посвящает кон-
ному спорту целую жизнь».

По словам тренера, воспи-
танники ежегодно участвуют в 
городских и республиканских 
соревнованиях, хотя часто по-
казать свое мастерство на вы-
езде проблематично: большие 
финансовые затраты. Например, 
доставка животных в Сыктывкар 
обойдется в 40 тысяч рублей, а 
еще необходимо заплатить взнос 
за участие, питание и прочие ус-
луги... И тем не менее ухтинским 
наездникам удалось в этом году 

поучаствовать в Выльгорте на От-
крытом чемпионате и первенстве 
РК по конному спорту, где спорт-
сменки завоевали 11 медалей, а 
Наталия Никитина стала абсолют-
ной победительницей в катего-
рии «Юниоры»!

«Соревнования всегда ждем с 
нетерпением, готовимся к стар-
там весь год, — говорит тренер 
Екатерина Шомесова. — Предпо-
чтение отдаем захватывающему 
и динамичному конкуру. В нем 
смелость и элегантность, чистота 
прыжков делает соревнования по 
преодолению препятствий зре-
лищными. Отлично наши девушки 
справляются и с выездкой. Иногда 
она напоминает балет, где лоша-
ди вырисовывают целую канву 
различных элементов. Животное 
будто танцует под неподвижно си-
дящим наездником!» 

Сегодня воспитанницы школы 
мечтают о крытом освещенном 
манеже для регулярных трениро-
вок. Ведь впереди зима, темнеет 
рано, провести полноценную тре-
нировку становится сложно. По-
этому они очень надеются решить 
проблему с помощью меценатов 
и спонсоров: «НИПИ нефти и газа 
УГТУ», ООО «Племхоз Ухта-97» и 
ухтинского университета. 

Лариса ЧУПРОВА

Очередная тренировка в кон-
носпортивной школе «Плане-
та Университет» началась как 
обычно: с осмотра скакунов. 
Девушки заботливо приче-
сывали гриву Хесте, чистили 
круп молодого Аполлона, 
подтягивали конную аму-
ницию на Заветной Гавани. 
В этом году на Открытом 
чемпионате и первенстве РК 
по конному спорту ухтинцы 
завоевали 11 медалей!

«Двери нашей школы 
всегда распахнуты для 
новичков, любителей 
верховой езды и актив-
ного отдыха. К нам при-
ходят только смельчаки 
и люди, любящие живот-
ных».

Директор конноспортивной 
школы «Планета Университет» 

Екатерина ШОМЕСОВА

За трудовыми 
буднями стоит 
победа!


